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Si la estrategia de seguridad que se Si la estrategia de seguridad que se
entable con el Gobierno del Estado 
implica tener un mando militar 
o hacer un ajuste, se realizará el 

Fernando A. Crisanto     4

SAN MIGUEL, SAN MIGUEL, 
EL PENAL: UNA EL PENAL: UNA 
CRONOLOGÍACRONOLOGÍA

La organización Udlap Unida conformada por padres de familia y estudiantes, calificó de penosa la actuación 
del juez tercero de Distrito en Materia de Amparo Civil, Tomás Zurita García, quien sobreseyó el juicio de 
amparo que ordenaba la restitución del campus de la Universidad de las Américas Puebla (Udlap), a la 
administración Jenkins Landa , piden resistencia pacífica. 

Con el propósito de reactivar la economía en el muni-
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ANGELOPOLITANAS

SE PRESENTÓ EL LIBRO LA PANDEMIA COVID-19,
su impacto en lo educativo, ambiental y profesional

El actual modelo de la sociedad mostro su inefi-
ciencia e incapacidad ante el Sars-Cov2.
La pandemia por COVID-19 es el reto sanitario 
más importante en un siglo; ha impactado a todo 
el mundo y sacado a flote las desigualdades que 

permitieron observar que los modelos sociales, 
educativos, ambientales y profesionales no son los adecuados, 
establece un estudio publicado como libro de la Benemérita 
Universidad Autónoma de Puebla.
En el texto La pandemia COVID-19. Su impacto en lo educativo, 
ambiental y profesional, del cual la rectora Lilia Cedillo destacó 
su claridad, diversidad de enfoques y reflexiones para plasmar 
esta realidad, así como el trabajo conjunto de 18 investigadores 
para enriquecer el análisis.
En la presentación de la obra editada por el Instituto de Cien-
cias, y Altres Costa-Amic Editores, la doctora Cedillo precisó 
que en siete capítulos se desarrollan con precisión algunos 
elementos sobre la realidad, problemáticas y retos derivados de 
esta pandemia, desde los ámbitos educativo, medio ambiental, 
profesional y de la salud.
Ygnacio Martínez Laguna, vicerrector de Investigación y Estu-
dios de Posgrado, expuso que la educación en México ha sido 
afectada por la pandemia, forzando a los estudiantes a modificar 
sus formas de estudio y aprendizaje. La falta de referencias, 
planeación y antecedentes han complicado esta situación, ya 
que cerca del 75 por ciento de los alumnos no ha estado en 
contacto con los docentes.
En el texto se plantean las causas y efectos de la pandemia 
asociados a aspectos sociales, ecológicos y económicos en el 
estado de Puebla; el trabajo en el área de la Estomatología, 
las implicaciones de la Covid-19 en la educación y el papel del 
médico homeópata frente a la pandemia.

Después de dos años de cancelación para evitar aglo-
meraciones por la pandemia, la Procesión del Viernes 

Santo se realizará el próximo 15 de abril, confirmó 
la Arquidiócesis de Puebla.

El arzobispo, Víctor Sánchez Espinosa, encabezará 
la Procesión, misma que “está prevista y se realizará 
con orden y las medidas necesarias; a menos que la 
situación cambie y el número de contagios se eleve”, 

ya que en este caso se optaría por suspenderla.
La Procesión del Viernes Santo en Puebla es una de las más 
importantes en México, pues reúne a más de 150 mil personas 
que caminan por las calles de la capital para acompañar el 
recorrido de las más veneradas imágenes religiosas.
Para el miércoles de ceniza, el próximo 2 de marzo, la arqui-

diócesis informó que nuevamente se indicó a los sacerdotes 
que eviten tener contacto físico con los fieles, de tal forma 
que solo deberán dejar caer un poco de ceniza sobre la cabeza 
de quienes asistan a los templos, en vez de imponerla con los 
dedos o un sello, como se hacía antes de la pandemia.

El problema de estacionamiento en el Centro 
Histórico de la capital es una problemática 
que por mucho tiempo ha existido, tan sólo 
en lo que va del año se han contabilizado 105 

reportes de vehículos mal estacionados, 
informó el Centro de Integración Ciudadana.
Ante esta situación, el presidente municipal de Puebla, Eduardo 
Rivera Pérez, anunció que tiene planeado la instalación de par-
químetros, para eliminar el servicio que brindan los franeleros.
 Por su parte, el titular de la Gerencia del municipio, Adán 
Domínguez, comentó que los comerciantes están a favor de 
la instalación de parquímetros. “La mayoría de ellos están de 
acuerdo en que se ordene el tema del espacio público, justa-
mente porque ellos tienen problemáticas grandes del apartado 
de lugares, problemáticas de inseguridad, problemáticas de 
cobros excesivos”, explicó.
El gobernador Luis Miguel Barbosa consideró que, de instalarse 
parquímetros en el municipio de Puebla, el ayuntamiento debe 
asumir el costo político de sus decisiones. “Es una decisión del 
Ayuntamiento que toma y nosotros dijimos que respaldamos, 
solamente que la tome con toda la sensibilidad del caso, nosotros 
la respaldamos, y siempre hay que hacer con la sensibilidad del 
caso, es lo único”, insistió.

El Sindicato Independiente de Trabajadores de 
Volkswagen informó que por falta de disponibi-
lidad de componentes se realizarán paros en la 
producción del segmento Jetta 1 y sus respectivas 
áreas auxiliares, de este lunes 21 al viernes 25 de 

febrero, el lunes 28 de febrero y martes 1 de marzo.
El sindicato comentó que dicho paro se aplicará 

como vacaciones, respetando sus días según cláusula 43, por 
lo que en caso de no contar con saldo disponible se pagará al 
porcentaje del 69.64 por ciento del salario, sin afectación al sexto 
y séptimo día, para la semana del 21 al viernes 25 de febrero.
En tanto para los días 28 de febrero y 1 de marzo se pagará 
al porcentaje del 87.86 por ciento del salario, sin afectación al 
sexto y séptimo día.
Asimismo, se señala que en los dos segmentos se respetará el 
rol de turnos y áreas auxiliares.
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La Rectora Lilia Cedillo destacó que esta obra 
aborda las problemáticas y retos derivados de la 
pandemia, desde diversos ámbitos

La pandemia por COVID-19 es el reto sanitario más importante 

desigualdades que permitieron observar que los modelos so-
ciales, educativos, ambientales y profesionales no son los ade-

cuados. Este planteamiento se expone en el libro La pandemia 
COVID-19. Su impacto en lo educativo, ambiental y profesional, 
del cual la Rectora Lilia Cedillo destacó su claridad, diversidad 

el trabajo conjunto de 18 investigadores para enriquecer el aná-
lisis.

En la presentación de esta obra editada por la BUAP, a través 
del Instituto de Ciencias, y Altres Costa-Amic Editores, la doc-

con precisión algunos elementos sobre la realidad, problemá-
ticas y retos derivados de esta pandemia, desde los ámbitos 
educativo, medio ambiental, profesional y de la salud.

“En más de 170 páginas se incorporan experiencias y re-

acciones puestas en marcha para responder y adaptarse a la 

está el toque de todos y cada uno de ustedes, ese toque per-
sonal que sólo puede dar un investigador y profesor”, expresó.

Investigación y Estudios de Posgrado, expuso que la educación 

falta de referencias, planeación y antecedentes han complicado 
esta situación, ya que cerca del 75 por ciento de los alumnos no 
ha estado en contacto con los docentes.
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MÉXICO INTERCEPTÓ A 
MÁS DE 5 MIL MIGRANTES 

EN LA ÚLTIMA SEMANA
Entre los migrantes capturados en México hay 793 meno-
res de edad, aunque el INM no precisó cuántos de ellos 
viajaban no acompañados

INGLATERRA PONDRÁ FIN ESTE 
LUNES A LAS RESTRICCIONES 

LEGALES CONTRA EL COVID-19
Inglaterra anuncia el fin de todas las restricciones lega-
les que seguían en vigor contra COVID-19, incluido el 
aislamiento para contagiados

NADAL, LA GRAN ATRACCIÓN 
DEL ABIERTO MEXICANO DE 

TENIS EN ACAPULCO
Rafael Nadal es la gran atracción del Abierto Mexi-
cano de Tenis que iniciará el hoy lunes con cinco de 
los seis mejores jugadores del mundo

CAIFANES PROTESTA CONTRA 
ASESINATO DE PERIODISTAS Y 

FEMINICIDIOS DURANTE CONCIERTOS
Durante los conciertos que ofreció en CDMX y Guadala-
jara el grupo Caifanes se manifestó contra el asesinato 
de periodistas y los feminicidios
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San Miguel, el penal: una cronologíaFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

El pasado 10 de enero, un recién nacido fue encon-
trado sin vida en uno de los contenedores de 
basura del penal de San Miguel, en la ciudad de 
Puebla. La edad del pequeño se estimó en tres 
meses y, se dijo que, aún conservaba una cinta 
de las que se emplean en los hospitales para 
identificarlos, con los apellidos “Ayala Peralta”.
El cuerpo del bebé mostraba una incisión en el 
vientre y estaba bien conservado, por lo que 
podía pensarse que venía de una morgue. Se 
estimó que habría fallecido el 5 de enero. Y ahí 
empezó un problema más para Jaime Mendoza 
Bon, director del penal.
Fue hasta el 14 de enero que, la Comisión de 
Derechos Humanos del estado de Puebla “inició 
una investigación del caso”. En menos de 24 horas, 
la Comisión Nacional de Derechos Humanos anun-
ció que ejercería su facultad de atracción para 
investigar el tema. 
Como era de esperarse, la Comisión local le pidió 
no hacerlo. Rosario Ibarra de Piedra, mandó decir 
que le concedían “continuar sus investigaciones”.
La Comisión señaló que “reitera su llamado para 
que se realice una investigación integral y exhaus-
tiva que permita el esclarecimiento de los hechos 
y dar con el o los responsables de la muerte del 
menor de edad”.
El caos reventó en la capital del país, pero a nivel 
local, la apatía, el cinismo y el miedo se encargaron 
de mantener sin estridencias el asunto. 
El 20 de enero, Saskia Niño de Rivera, una activista 
de la Ciudad de México, señaló sin pruebas firmes 
en una entrevista radiofónica, que el pequeño 
había sido sustraído de la Ciudad de México y 
llevado a Puebla, para meter narcóticos al penal 
de San Miguel.
El gobernador Miguel Barbosa señaló que no 
había evidencias de que lo dicho por una activista 
no experta en el tema ¾algo evidente a todas 
luces¾ y que en esas declaraciones ha habido un 
nivel de “irresponsabilidad terrible, construyendo 
escenarios”.
Prometió que “se sabrán todos los detalles, dónde 
nació el niño, cuando falleció, el tema de la cirugía 
que llevaba en su cuerpecito, quiénes son sus 
padres, en qué hospital lo atendieron, quiénes lo 
atendieron, quién lo introdujo al reclusorio, las 
razones que tuvieron para hacerlo, y (que) todo 
quedará esclarecido”.
El mismo 20 de enero, una veintena de ONG de la 
Ciudad de México pidió a la CNDH que no desis-
tiera en llevar su investigación sobre el caso de 
Puebla, cosa que no sucedió.
El 21 de enero, la Fiscalía de la Ciudad de México 
informó que descartaba que el bebé fuera sus-
traído del Instituto de Ciencias Forenses (INCIFO) 
y señaló que no disponía de reportes sobre la 
sustracción de un bebé con las características 
del cuerpo hallado.
“No contamos con Alerta Amber, no contamos 
con reporte de la norma 046 por parte de los 
hospitales ni tampoco tenemos la sustracción de 
un cadáver de una persona menor de edad o de 
un bebé de los anfiteatros que tiene la ciudad ni 
tampoco del Incifo que es el Instituto de Ciencias 
Forenses”, señaló Laura Borbolla, coordinadora 
de investigación de Delitos de Género y Atención 
a Víctimas de la Fiscalía General de Justicia de 
CDMX.
Finalmente se sabría que el bebé se llamaba Tadeo. 
El 22 de enero, por la noche, Tadeo regresó a 
la Ciudad de México, a reiniciar la paz que le 
arrebataron. 
Desconcertante, sin abundar sobre las razones 
de sus cambios declarativos, la Fiscalía General 
de Justicia de la Ciudad de México, informó vía 
Twitter: “Ayer por la noche, el cortejo fúnebre 
viajó de la ciudad de Puebla a la capital del país, 

para sepultar los restos del recién nacido”.
Y remató sin mayor explicación que: “Brinda 
FGJCDMX acompañamiento a familia de menor 
de edad, cuyo cuerpo fue hallado en Puebla, y 
amplía la investigación”.
La Fiscalía señaló que seguía con la investigación y 
descartó que le habían abierto el vientre a Tadeo, 
para meterle narcóticos, algo de suyo irrisorio 
de no ser trágico: “Se advirtió que conservaba 
todos sus órganos en su lugar y que presentaba 
una herida quirúrgica de 7 centímetros con sus 
puntos de sutura originales”.
El 24 de enero, Andrés Manuel López Obrador 
afirmó que el caso de Tadeo fue resultado de la 
política neoliberal de los sexenios pasados: “es 
fruto podrido de la descomposición social, son 
hechos lamentables que no deberían suceder y 
tienen que ver con el pasado reciente, eso nos 
dejó la política neoliberal”, documentó.
Y, “la única manera de enfrentar esa descompo-
sición es con una transformación como se está 
haciendo, poniendo el ejemplo desde la autoridad 
(…) las autoridades del más alto nivel se dedica-
ban a violar las leyes, al robo, a la frivolidad, si 
no robaban ellos de manera directa, lo permitían, 
había licencia para robar, ahora no… ya no hay 
el saqueo que había, todo eso está cambiando”, 
apuntó el presidente.
El 23 de enero, Saskia Nino de Rivera emitió un 
twitt solemne: “En @Reinserta estamos con la 
familia con apoyo psicológico y jurídico. Se hizo 
justicia”.

LAS ÓRDENES DE
APREHENSIÓN
El clímax llegó el 24 de enero: en total se detuvo 
a 21 personas en contra del personal del penal, 
incluidos directivos y custodios, por “abuso de 
autoridad, incumplimiento de un deber, infracciones 
a las leyes y reglamentos sobre inhumaciones y 
exhumaciones, así como encubrimiento”. Jaime 
Mendoza Bon, el director, fue detenido. 
Además de él, destacan por su detención dos 
supervisores, de Procesados y Sentenciados, 
Antonio P.M. y Alfredo Z. B., con acusaciones 
de corrupción y que ya habían sido enviados al 
destierro, al penal de Tepexi de Rodríguez.
También: Agustín B., Felipe C., Gil F., Gerardo H., 
Filemón H., Adrián H., Carlos L., Margarita L., 
César Augusto M., José Isidro M., José Luis P., 
Rodrigo L., Valentín P., Verónica R., Roberto S., 
Fausto V., Gloria V. y Moisés Sergio Z.
Sin embargo, se menciona con insistencia que, a la 
llegada de Raciel López Salazar, hubo negociaciones 
y fueron reenviados a San Miguel, nombrando a 
P.M. como subdirector de Seguridad y Custodia 
y, a Z.B., jefe de grupo de un turno.
Rogelio López Maya, fue removido de Seguridad 
Pública Estatal y enviado al Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Estatal de Seguridad Pública, para 
que llegara Daniel Iván Cruz Luna.
Con el bebé Tadeo quedó claro que, de poco 
sirvió el desmantelamiento de unas 60 “casitas” 
al interior del penal cuando estaba a cargo, Jorge 
Gómez Torres, en mayo de 2021. Gómez Torres 
fue detenido por la fuga de Felipe Hernández 
Tlatelpa, “El Pirulí”, junto al subdirector y el jefe 
de custodios. Fueron vinculados a proceso y no 
pasó nada más.
El 24 de enero, se mencionó un hallazgo que 
no fue desmentido ni confirmado por autoridad 
alguna, se habló de los cadáveres desmembrados 
de cinco hombres, con visibles signos de tortura, 
en una barranca que recibe parte del desagüe 
del penal de San Miguel.
El 26 de enero, fue nombrada directora del Penal, 
María del Rayo Mendoza Farfán. Previamente, 
fue Agente del Ministerio Público en la Fiscalía 

estatal en Tepeaca y Huauchinango, además de 
trabajar en atención de delitos sexuales y violencia 
familiar; es decir, sin experiencia penitenciaria.
Al día siguiente, los grupos de poder al interior 
del Penal la recibieron con una manifestación 
en las instalaciones. El punto no era incendiar 
el lugar, sino darle a entender claramente quien 
manda ahí.

LAS HIPÓTESIS
A todo esto, se manejaron dos hipótesis para 
explicar el motivo del caos carcelario, pero en 
ambas la forma en que fue introducido Tadeo al 
Penal. Una mujer fue quien ingresó el cadáver del 
bebé y lo entregó a un interno para que lo dejara 
expuesto en un contenedor de basura.
La primera hipótesis se refiere a producir un 
escándalo nacional para que fueran reventadas 
las estructuras de mando, con Mendoza Bon al 
frente. Se dice que el motor del conflicto fue 
que este personaje se estaba excediendo en sus 
pretensiones económicas.
Algunos medios señalaron que era todo lo contrario: 
que Mendoza Bon y sus fieles habían instalado 
un puntual control del lugar y por eso “buscaban 
derrocarlo”.
La segunda hipótesis es que se trató de una 
revancha por parte de los discípulos de Raciel 
López Salazar, tras haber sido removido de la 
titularidad de Seguridad Pública estatal. En este 
punto, es más que evidente que distintos aliados 
de López Salazar están operando en el Penal y 
fueron los que optaron por darle un correctivo 
a Mendoza Bon.
Lo último se dio hace unos dias, cuando la Fiscalía 
estatal de Puebla informo que fueron cinco los 
involycrados directos. Antonio N el autor intelectual 
es un militar preso que logró ser un proveedor 
de estupefacientes en el interior; otro interno 
del penal fue a quien envió a depositar el cuerpo 
en el comtenedor de basura; un custodio; y dos 
mujeres, una de ellas la novia de Antonio N ori-
ginaria de Amoxoc quien introdujo al bebe y otra 
mujer que lo adquirió en el panteón de Iztapalapa.
Los cinco están detenidos y Antonio N fue tras-
ladado a Tepexi. Se sabe ahora que no se uso 
para introducir droga ni para ceremonias negras, 
sino para presionar a la autoridad y mantener 
privilegios en el interior.
Sea cual sea la verdad, la pregunta es la misma: 
¿porqué eligieron un bebé en Iztapalapa y no en 
Puebla?

EPÍLOGO
El 29 de enero, 24 internos del penal de San 
Miguel fueron trasladados a Centros Federa-
les de Readaptación Social en Morelos, Chiapas 
y Durango. Algunos de estos personajes están 
vinculados al caso de Tadeo.
Mientras tanto, los auténticos mandos de San 
Miguel siguen ahí y dirigen sus empresas crimi-
nales que se encuentran en el exterior.
Nadie duda que habrá más detenidos por la crisis 
del recién nacido, pero de ahí a que sean los 
culpables, hay un horizonte de distancia.
Se irán en contra de funcionarios y personal 
penitenciario, pero sin entender que éstos res-
ponden a una cadena de mando y en un arranque 
kafkiano, esa cadena de mando responde a otra 
cadena de mando.
En la factualidad penitenciaria, las complicidades 
se protegen unas a otras, abrazándose y ocul-
tándose interminablemente, dijo Julio Scherer.
Es el caso.

fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto
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Udlap Unida llama a 
comunidad universitaria 
a seguir con la 
resistencia pacífica
Puebla, Pue- La organización Udlap 
Unida conformada por padres de 

-
nosa la actuación del juez tercero de 
Distrito en Materia de Amparo Civil, 
Tomás Zurita García, quien sobrese-
yó el juicio de amparo que ordena-
ba la restitución del campus de la 
Universidad de las Américas Puebla 
(Udlap), a la administración vigente, 

Esto después de que la sema-
na pasada el nuevo patronato de la 
Universidad de las Américas Puebla 
(Udlap), reconocido por la Junta para 
el Cuidado de las Instituciones de 
Asistencia Privada, aseguró que el 
Juez Tercero de Distrito dejó sin efec-
tos el amparo que había promovido 
la anterior administración de la ins-
titución educativa, por lo que ya no 
tienen excusas” para retornar a cla-
ses presenciales en el campus, donde 
se asegura que el juicio de amparo 
que pide la anterior administración 
que se haga efectivo para retomar las 
instalaciones, ya concluyó por impro-

Mediante redes sociales, alumnos 
y padres de familia afectados hicieron 
un llamado a la comunidad univer-
sitaria a continuar con la resistencia 

-
vido una demanda colectiva, recordó 
que apenas en los últimos días justo 
habían pedido a ese juez que hicie-

había otorgado para que el campus 
de la Udlap fuera restituido a la admi-
nistración de la rectora Cecilia Anaya 

semana trascendió que el nuevo pa-
tronato va a buscar negociar con gru-
pos de la universidad, para poder re-
gresar a los alumnos a la institución, 
sin embargo, se pide no caer en fal-
sas estrategias y pláticas que afecta-
rían de nueva cuenta a la comunidad 

 ALMA MÉNDEZ

Lamentó arzobispo de Puebla el odio, rencor, violencia y venganza que vive México

SIN EVENTOS, SIGUE EL CALVARIO PARA 
SALONES DE FIESTAS Y JARDINES EN PUEBLA

Paro en la producción del 
Jetta por falta de insumos

de Trabajadores de la Industria 

falta de disponibilidad de componentes 
se realizarán paros en la producción del 
segmento Jetta 1 y sus respectivas áreas 
auxiliares, para este lunes 21 al viernes 
25 de febrero, así como del lunes 28 de 

Mediante un comunicado interno, el 

sindicato detalló que dicho paro se aplica-
rá como vacaciones (respetando sus días 
según cláusula 43), por lo que en caso de 
no contar con saldo disponible se paga-

salario, sin afectación al sexto y séptimo 
día, para la semana del 21 al viernes 25 

En tanto para los días 28 de febrero 
y 1 de marzo se pagará al porcentaje del 

Asimismo, se señala que en los dos 
segmentos se respetará el rol de turnos y 

Menciona que, para el regreso de ac-
tividades, se programará a personal que 
se requiere en las áreas, para que haya 
garantía de equipos y materiales requeri-

 ALMA MÉNDEZ

de odio, venganza y violencia, lamentó 

Espinosa, al convocar a formar una so-
ciedad de reconciliación, pese al dolor y 

Esto durante la tradicional misa domi-
nical, donde pidió por la familia de Juan 
de Dios Núñez, Vicente y Abraham quie-
nes fueron encontrados sin vida después 
de 5 años, uno de ellos hijo de María Luisa 
Núñez, representante del colectivo La Voz 

de los Desaparecidos, así como por la fa-
milia que murió en un accidente en la ca-

El prelado reiteró que en la actualidad 
México vive en un cáncer lleno odio, ren-
cor, enemistades, violencia y venganza 
que crece en muchas formas de metás-
tasis, por lo que necesitamos construir 
un pueblo, capaz de construir el perdón, 
pues la sociedad está golpeada, herida, 
ensangrentada, llena de violencia, que 

“Debemos construir un pueblo capaz 
del perdón y reconciliación a pesar de 
muchas heridas, a pesar de tanto dolor, a 
pesar de tanta muerte estamos viviendo; 
pues repito, estamos viviendo un clima 
de enfermedad, de muerte, de violencia, 
de inseguridad y nosotros tenemos que 
construir ese pueblo capaz de perdonar y 
reconciliarnos a pesar de tantas y tantas 
heridas, de tanto y tanto dolor de tanta 
muerte, de tanto sufrimiento que hay en 
nuestros pueblos en nuestras familias”, 

-

 ALMA MÉNDEZ

sin recuperación económica durante en el 
segundo semestre del año, pues son pocos 
los eventos concretados, cuando lo ideal 
sería que pudieran llegar al 70 por ciento 
de fechas vendidas, informó la Asociación 

El presidente de este grupo, Daniel 
Pérez Varela, manifestó su preocupación 
al respecto, pues entre 18 y 20 por cien-
to de los establecimientos del giro en 
la capital poblana y la zona conurbada 

las restricciones que se impusieron por 

Recordó que este sector en tempo-
radas altas, como graduaciones escola-

ingresos de hasta 180 millones de pe-
sos, además de sumar más 20 mil em-
pleos directos entre meseros, cocine-
ros, vigilantes, administrativo, así como 
personal indirecto que complementa los 

-
tas, productores de alimentos, bebidas, 

Además, recordó que muchos em-

sus costos con tal de volver a funcionar, 
aunque los gastos en servicios de luz 
y agua no bajaron, así como la contra-

“Apenas con los eventos que se em-
pezaron a realizar había una mínima re-
cuperación, pero lo importante era re-

para muchas familias era su modus vi-

 ALMA MÉNDEZ
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IMSS, OPS, OMS y ONU buscan que el sistema 
de salud en el país sea un derecho universal

CON TALLERES, 
AYUNTAMIENTO DE 
PUEBLA IMPULSARÁ 
EMPRENDIMIENTO Y 
AUTOEMPLEO
Puebla, Pue- El Ayuntamiento de 
Puebla oferta talleres de formación 
para el autoempleo a la ciudadanía 
mayor de 16 años de edad, donde 
se darán diversos cursos enfocados 
a dar herramientas para emprender y 
tener autonomía laboral.

Lo anterior se da desde el 
Departamento de Desarrollo y 
Habilidades del Sistema Municipal 
DIF, a través de los Centros de 
Capacitación y Desarrollo (Cecade), 
donde se facilitarán diversos cursos 
como:

Estilismo
Manualidades
Pasta flexible
Aplicación de uñas de acrílico y 
diseño de modas
Masajes terapéuticos
Pan artesanal
Cocina barroca
Artesanía urbana, tijeras y tela
Maquillaje e imagen personal, entre 
otros
En cuanto a las sedes están:
CECADE Reforma
CECADE La Libertad
CECADE San Bartolo
CECADE de San Baltazar Tetela
CECADE de Santa María Guada-
lupe Tecola

CECADE de Santa María Xonacatepec
Cabe resaltar que, estos talle-
res se llevarán a cabo también en 
las juntas auxiliares de San Pedro 
Zacachimalpa, San Andrés Azumiatla, 
San Felipe Hueyotlipan, San Pablo 
Xochimehuacán y Santo Tomás 
Chautla.

Por último, para mayor informa-
ción comunicarse al teléfono: 222 2 
46 36 82, en un horario de atención 
de lunes a viernes de 9:00 a 17:00 
horas.  REDACCIÓN

51 reportes de registros sin tapa en la capital poblana

Puebla, Pue- La relación del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
con los representantes en México de la 
Organización Panamericana de la Salud/
Organización Mundial de la Salud (OPS/
OMS) y la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) entra en una etapa de tra-
bajo para que el sistema de salud en el 
país sea un derecho universal, señaló el 
director general, Zoé Robledo.

Resaltó la relación histórica de la OPS, 
que tiene 120 años de existencia, con el 
Seguro Social, que cumplirá 80 años de su 
creación, “tienen una potencia extraordina-
ria en sus propósitos compartidos y en expe-
riencias exitosas, particularmente en el con-
texto en el que se presentó la pandemia”.

Zoé Robledo destacó que la integración 
del sistema de salud nacional no trata úni-
camente del número de hospitales y uni-
dades de Primer Nivel, “tiene que ver con 
un elemento más profundo y por eso me 

dos funcionarios internacionales con dife-
rentes trayectorias y resultados, y espera-
mos que sea el nuestro muy exitoso”.

Consideró relevante que el inicio de las 
gestiones de estos nuevos funcionarios in-
ternacionales “fuera en el conocimiento de 
todo el IMSS” y dialogar sobre la transfor-
mación del sistema de salud que se ha ini-
ciado con un esfuerzo mayor al arranque 
de este año.

En su mensaje, el doctor Miguel Malo 
Serrano, representante de la OPS/OMS 

en México, dijo que el propósito de asistir 

Panamericana de la Salud “a todo el tra-
bajo de articulación con el IMSS, pensando 
cuál es el rol de liderazgo importantísimo 
que tiene en este momento el Instituto 
Mexicano del Seguro Social en esa propues-
ta de transformación del sistema de salud”.

Subrayó que este es un desafío que 
tiene una gran complejidad por las con-
diciones del país, pero que tiene mucha 
potencialidad para otorgar el acceso a la 
salud a todos los mexicanos, sin distinción, 
y acabar con las desigualdades entre salud 
y enfermedad.

El doctor Malo Serrano indicó que en 
este propósito será clave el papel de los 

del IMSS, “son los actores que están en 
territorio, ustedes que están en los esta-
dos, tienen un rol fundamental para poder 
apoyar a articular y liderar estos procesos 
que se van dando y que van a traer mejo-
ras para la salud y bienestar de todos los 
mexicanos”.

Por su parte, al asesor de Servicios 
de Sistemas de Salud de la ONU, doctor 

política de salud que tiene la proyección 
de ser de impacto, debe de vincularse a la 
idea de bienestar, que también incursione 
en los ambientes de trabajo, empleo, sa-
lario, condiciones de vivienda y de trans-

igualdad social.
Reconoció que el IMSS es una institu-

ción de varias dimensiones, “su patrimonio 
de conocimiento, organización y de trayec-
to histórico, nos sirve fuertemente como 
elemento de proyección de lo que pueda 
ser política, sistema y servicio nacional de 
salud; esto va a ser muy importante en 
este proceso en marcha de federalización 
de los servicios bajo este nuevo sistema 
nacional operado por IMSS-Bienestar”.

El doctor Armando de Negri resaltó 
que la pandemia ha puesto el reto de re-

-
ridad social que proteja a todos, “México 
ha vivido un momento muy importante de 
plantearse grandes desafíos y es el mo-
mento de estar a la altura, espero poder 
modestamente contribuir también a este 
esfuerzo”.

En su oportunidad, el doctor Felipe Cruz 
Vega, Coordinador Técnico de Proyectos 
Especiales de la Dirección de Prestaciones 
Médicas, explicó que la estrategia Hospital 
Seguro forma parte de una política públi-
ca nacional para la reducción del riesgo de 
desastres y fortalecer la resiliencia de los 
establecimientos de salud frente a emer-
gencias y desastres.

Al hacer un comparativo sobre su im-
portancia, detalló que en el sismo de 1985 
se perdieron cinco mil 296 camas hospita-
larias y colapsaron 50 unidades médicas, 
mientras que en 2017 se perdieron 952 ca-
mas y ninguna se derrumbó.  ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. En lo que va del año, en el mu-
nicipio de Puebla se han contabilizado 51 
reportes de alcantarillas sin tapa o dañadas, 
la mayoría de los casos se concentran en el 
Centro Histórico de Puebla, esto según el 
Centro de integración Ciudadana (CIC).

una rejilla faltante de plástico, dos casos 

de desazolve, un desnivel y una suelta.
Mientras que, de los 51 reportes, 35 

son por la falta de tapa, es decir el 68.62 
por ciento de los casos, mientras que 11 
se trata de alcantarillas dañadas, es decir 
el 21.56 por ciento del total.

Es importante mencionar que por este 
problemática, el 11 de febrero una mu-

jer cayó dentro de un registro sin tapa 
de Comisión Federal de Electricidad en el 
Centro Histórico (CFE), ante esta situa-
ción el presidente Eduardo Rivera Pérez 
anunció que revisarán las facultades del 
Ayuntamiento para sancionar a las em-
presas responsables de vigilar y colocar 
las tapas del drenaje y cableado.

En relación a la joven lesionada dijo 
que el Ayuntamiento brindó el acompaña-
miento necesario para que realice la de-
nuncia ante la Fiscalía General del Estado 
de Puebla (FGE), y en este caso el tapón 
corresponde a la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE).

“Hacemos una exigencia respetuosa 
a todas las empresas tanto de teléfonos 
como Comisión Federal de Electricidad, 
como Agua de Puebla, como el Soapap, 
que sean cuidadosos y exigentes respec-
to al cuidado de la infraestructura que 
ellos tienen”, declaró.

Por otra parte, el gobernador Miguel 
Barbosa Huerta aseguró que las tapa-

deras de alcantarillado y de cableado se 
repondrán si son calles de competencia 
estatal, pero si le corresponde al munici-
pio debe ser el Ayuntamiento quien haga 
la reposición.

“Que Infraestructura nos diga si son 
en vialidades estatales y pues sin duda 
hay que reponerlas, o por las empresas 
que se han encargado de rehabilitar esas 
vías, o por el propio gobierno, y si son en 
vialidades municipales que se encargue el 
gobierno municipal, así de sencillo, igual 
bajo el mismo mecanismo, si hay empre-
sas que tienen que responder por esa fal-
ta de alcantarillas pues se hace y si ya 
no responden pues que sea el gobierno 
municipal el que los reponga”, declaró.      
         SILVINO CUATE



Puebla, Pue- Integrantes del Colectivo Poblana 
Feminista marcharon por las calles de Puebla para 
recriminar con un pase de lista los feminicidios que 
se han registrado en lo que va del año en la enti-
dad sin que se tenga a los probables responsables 
tras prisión.

Luego de haberse reunido con personal de la 
Comisión de Derechos Humanos (CDH) manifes-
taron que se pidió hacer recomendaciones a las 
instituciones del estado para que actúen ante este 
escenario donde se siguen registrando muertes 
violentas contra mujeres.

La colectiva escuchó de un representante de 
la CDH que no se ha dejado de trabajar tan es 
así que se ha emitido una recomendación en la 
metería, en la que se incluyen no sólo el tema de 
feminicidios, sino también sobre personas desapa-
recidas.     

“No nos van a callar, estamos cansadas de la 
violencia e inseguridad. Somos la voz de quienes 
ya no están. Se los debemos a las morras que nun-
ca volverán, pedimos justicia por cada desapareci-
da, que caiga con fuerza el feminicida”, fue parte 
de sus reclamos en pancartas y cantó por las calles 
de Puebla capital.

En respuesta, la colectiva hizo el pase de lista de 
quienes han sido sujetas de feminicidios, entre los 
municipios destacaron, Atlixco, Acajete, Zoquitlán, 
Huejotzingo, San Andrés Cholula, Puebla capital, 
entre otros lugares.

FEMINICIDIOS AL 2021
A nivel nacional el delito de feminicidio en el esta-
do de Puebla registró una disminución del 28.85 por 
ciento, pero en lo local, de los 50 municipios que 
tienen Alerta de Violencia de Género contra Mujeres 
(AVGM), la capital del estado tuvo un incremento del 
62.50 por ciento al pasar de 8 casos en el 2020, a 
13 muertes violentas de mujeres al cierre del 2021. 

En esta radiografía presentada por el IGAVIM, en 
el 2021 fueron diez municipios poblanos los que acu-
mularon 27 feminicidios, es decir, 15 hechos menos a 
comparación del año anterior.  AURELIA NAVARRO
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Eduardo Rivera Pérez en el 
top ten de mejores ediles 
evaluados del país
Puebla, Pue. El presidente de municipal 
de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, apare-
ció dentro del top ten de mejor desem-
peño de alcaldes del país en la encuesta 
presentada por C&E Research.

Rivera Pérez apareció en el séptimo 
lugar en el ranking de alcaldes, basado 

-
nes de los ciudadanos hacia su trabajo en 
recolección de basura, alumbrado públi-
co, mantenimiento de la ciudad, bacheo, 
atracción de inversiones.

En cada una de las ciudades donde los 
ediles fueron evaluados fueron aplicadas 
400 entrevistas telefónicas no robotiza-
das para llegar así a las 22 mil 800 en 
total, con un margen de error del 4.5 por 

La encuesta fue levantada entre el 6 y el 
10 de febrero de 2022.  REDACCIÓN
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COLECTIVO POBLANA FEMINISTA RECRIMINA 
OLA DE FEMINICIDIOS EN PUEBLA

Ibero exige a autoridades 
garantizar justicia ante la 
muerte de Juan de Dios Núñez

Puebla, Pue. La problemática de esta-
cionamiento en el centro histórico de 
Puebla es una problemática que por 
mucho tiempo ha existido, tan sólo en lo 
que va del año se han contabilizado 105 
reportes de vehículos mal estacionados, 
esto según el Centro de Integración 
Ciudadana (CIC).

Según el informe, la mayoría de los 
casos se concentran en el primer cuadro 
de la ciudad, esto al ser de los puntos 

o turística.
Ante esta situación, el presidente 

municipal de Puebla, Eduardo Rivera 
Pérez, ha anunciado que tienen pla-
neado la instalación de parquímetros, 
esto para eliminar el servicio que 

brindan los franeleros.
Por su parte, el titular de la geren-

cia del municipio, Adán Domínguez 
Sánchez, ha dicho que los comerciantes 
de centro histórico de están a favor de 
la instalación de parquímetros.

“La mayoría de ellos están de acuer-
do en que se ordene el tema del espacio 
público, justamente porque ellos tienen 
problemáticas grandes del apartado de lu-
gares, problemáticas de inseguridad, pro-
blemáticas de cobros excesivos”, expresó.

Además, el funcionario municipal in-
dicó que, entre las zonas donde se ana-
liza la instalación de parquímetros son 
en el centro histórico, zonas comercia-
les, lugares donde hay gran número de 
viviendas y Universidades.

Por su parte, el gobernador Miguel 
Barbosa Huerta consideró que de ins-
talarse parquímetros en municipios de 
Puebla, el ayuntamiento debe asumir el 
costo de sus decisiones.

Barbosa Huerta reiteró que el ayun-
tamiento debe ser sensible y tomar 
en cuenta lo necesario para el funcio-
namiento de parquímetros, pues estos 
requieren de otros elementos de segu-
ridad.

“Es una decisión del Ayuntamiento 
que toma y nosotros dijimos que res-
paldamos, solamente que la tome con 
toda la sensibilidad del caso, nosotros la 
respaldamos, y siempre hay que hacer 
con la sensibilidad del caso, es lo único”, 
declaró.  SILVINO CUATE

Puebla, Pue- El Instituto de Derechos Humanos Ignacio 
Ellacuría SJ, la Clínica Jurídica Minerva Calderón y el 
Observatorio de Participación Social y Calidad Democrática 
de la Ibero Puebla, pidió a la Fiscalía General del Estado 
(FGE), Comisión de Búsqueda de Personas y al gobierno 
del estado esclarecer la desaparición y muerte de Juan 
de Dios Núñez Barojas, hijo de la fundadora del Colectivo 
Voz de los Desaparecidos en Puebla, María Luisa Núñez 
Barojas.

fueron encontrados después de casi cinco años de haber 
desaparecido en el municipio de Tecamachalco.

Ante ello la Ibero, solicitó a la autoridad garantizar ver-
dad, justicia y medidas adecuadas de reparación; así como 
un trato digno y humano en el proceso de esclarecimiento 
de su desaparición.

Asimismo, se solidarizaron con María Luisa Núñez, don-
de además reconocieron su trayectoria como defensora de 
los derechos humanos y el acompañamiento a familiares 
que también buscan a personas desaparecidas.

“María Luisa, como muchas otras madres y familias que 
buscan a sus seres queridos, se enfrentó a una serie de 

por parte de las instancias responsables, en un estado en 
el que al menos, 2 mil 537 personas permanecen desapa-

        AURELIA NAVARRO
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EN LA SIERRA 
NEGRA EL TANQUE 
DE 20 KG CON GAS 
LP A 474 PESOS
Puebla, Pue. Después de semanas 
con un alza en el precio de gas li-
cuado de petróleo (LP) se presenta 
un ligero descuento, pues un tanque 
para Puebla capital y los municipios 
de la zona conurbada tendrá un va-
lor 426.40 pesos, esto según lo esta-
blecido por la Comisión Reguladora 
de Energía (CRE).

Según el informe los costos se 
mantendrán de la siguiente manera 
del 20 al 26 de febrero:

Para la región 105 del estado, 
la cual se conforma por Puebla, 
Acajete, Acatzingo, Amozoc, Atlixco, 
San Pedro Cholula, y San Andrés 
Cholula, entre otras demarcaciones, 
el kilo se ofrecerá en 21.32 pesos y 
el litro en 11.51 pesos.

En la región 101 el kilo se vende-
rá en 24.36 pesos y el litro se ofre-
cerá en 13.15 pesos, los municipios 
con este esquema son Francisco 
Z. Mena, Pantepec y Venustiano 
Carranza.

En la región 110, que se con-
forma por Quimixtlán, San Juan 
Atenco, San Nicolás Buenos Aires, 
San Salvador El Seco y Huixcolotla, 
el kilo de gas se comercializará en 
24.05 pesos y el litro en 12.98.

Mientras que, en la región 114 
donde está Tehuacán, Cañada 
Morelos, Nicolás Bravo, San Antonio 
Cañada y San Gabriel Chilac, el kilo 
de gas se dará en 23.70 pesos, y 
con esto el tanque de 20 kilos cos-
tará 474 pesos, mientras que el litro 
se venderá en 12.80 pesos.

En la región 106 el kilo se co-
mercializará en 23.48 pesos y el 
litro en 12.68 pesos, algunos muni-
cipios que son parte del área son: 
Izúcar de Matamoros, Jolalpan, 
Juan N. Méndez, La Magdalena 
Tlatlauquitepec y Petlalcingo.

En la región 102, que se confor-
ma por lugares como Cuetzalan del 
Progreso, Teziutlán, Chiconcuautla, 
Chignahuapan, Honey, así como 
Huauchinango, el kilo de gas se 
venderá en 22.75 pesos y el litro en 
12.29, de ahí que tanque de 20 kilos 
costará 455 pesos.  SILVINO CUATE

Urge a Morena atender el 
tiradero en Necoxtla, está 
contaminando canales de agua

Morena no muestra 
la verdad sobre 
Reforma Energética, 
lamenta Mario Riestra
Puebla, Pue- El diputado federal por el 
PAN, Mario Riestra Piña lamentó que a 
unos días de que concluyan los encuen-
tros numerosos del Parlamento Abierto a 
la fecha no se den a conocer los resulta-
dos sobre la Reforma Eléctrica.

Precisó que la realización de estos en-
cuentros que encabezan en su mayoría 
los representantes de Morena, no mues-
tra el verdadero escenario que la Reforma 
Energética abarca.

Indicó que esto evidencia que no exis-
te tampoco certeza sobre lo que el tema 
involucra y se debe dar a conocer incum-
pliendo con lo que establece la Ley.

Augusta Díaz fortalecerá al PAN 
para sacar a Morena en 2024
Puebla, Pue- La dirigente estatal del 
PAN, Augusta Díaz de Rivera reconoció 
que aun cuando faltan dos años para 
llegar al 2024 es necesario seguir for-
taleciendo el partido desde ahora para 
que llegado el momento se logre sacar 
a Morena del Gobierno del Estado.

Reconoció que se está haciendo un 
proceso de recuperación importante 
donde se percibe que la militancia está 
entusiasmada para seguir logrando la 
unidad que le dé la fortaleza a los hom-
bres y mujeres que forman el partido.

Durante los últimos tres días, la diri-
gente estatal del PAN, Augusta Díaz de 
Rivera ha intensificado sus recorridos 
en municipios del interior del estado, 
destacó que se está logrando la unidad 
entre la militancia.

“El PAN sigue abierto a aquellos 
panistas que quieran trabajar para lo-
grar todos los triunfos electorales en el 
2024, queremos recuperar el Gobierno 
del Estado y a muchos de los munici-
pios que gobernábamos”.

                              AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue- El diputado local por 
Morena, Fernando Sánchez Sasia, pidió al 
gobierno municipal de Tehuacán atienda 
los llamados de los campesinos que han 
evidenciado como el tiradero instalado en 
la comunidad San Marcos Necoxtla está 

canales de agua en la zona.

Precisó que el riesgo radica en que 
estos canales están siendo ensuciados y 
llevan agua de riego para los cultivos de 
verduras – que se comercializan-, pero 
además el agua es utilizada para consu-
mo humano.

La tarde del 19 de enero inició el in-
cendio en ese patio de maniobras y con-

cluyó diez días después, ahí se quemó 
una hectárea de basura, contaminando 
de manera recurrente el aire que se res-
pira y los canales que son utilizados por 
la población.

reportes ciudadanos donde se da cuenta 
que el Relleno Santa María Coapan sigue 
siendo utilizado para el depósito de basu-
ra aun cuando este fue clausurado, por 
lo que también este problema debe ser 
atendido por la autoridad de Tehuacán.

Fue así como solicitó al alcalde Pedro 
Tepole haga una revisión de los proble-
mas que se tienen en esos puntos, y eva-
luar hasta donde se están contaminando 
esos caudales que son utilizados por los 
lugareños. 

“Lleve a cabo una minuciosa ins-
pección en el tiradero de San Marcos 
Necoxtla, para saber si funcionamiento 
está en correcto uso, lleve a cabo una mi-
nuciosa inspección para detectar tirade-
ros clandestinos de basura y se proceda a 
la clausura”.  AURELIA NAVARRO

En este contexto criticó que el tema 
es de suma importancia y pese a eso la 
secretaria de Energía, Rocío Nahle todo lo 

que va del sexenio sigue sin comparecer 
ante la Cámara de Diputados. 

 AURELIA NAVARRO
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La verdad desnuda contrarresta las mentiras 
bien vestidas, por eso no quieren acudir a la 
Cámara de Diputados: Ignacio Mier
Son un claro agravio a la Cámara de 
Diputados los desplantes y la negativa 
de las grandes empresas generadoras de 
energía para evadir el debate, señala el 
coordinador del Grupo Parlamentario de 
MorenaYa escuchamos a sus enviados y 
socios, ahora queremos que los verdader-
os dueños y directores de empresas de-
muestren que no obtienen jugosos nego-
cios con la reforma del 2013, añade 

Palacio Legislativo, 20-02-2022 (Noti-
legis).- El diputado Ignacio Mier Velazco, 
coordinador del Grupo Parlamentario de 
Morena, consideró como una falta de re-
speto no sólo hacia los legisladores, sino 
al pueblo de México la negativa constante 
de empresas como Iberdrola, Águila de 
Altamira, Energía Valle de México, Saavi 
Energía y Fisterra Energy, Minera Aut-
lán, Kimberly Clark y Femsa, para acudir 
al Parlamento Abierto y saber a cuánto 
equivalen sus jugosos negocios al amparo 
de nuestra soberanía eléctrica.

 “La verdad desnuda lastima las 
mentiras bien vestidas de las empresas 
eléctricas, es lo que les impide asistir a 
la Cámara de Diputados para exponer y 
debatir ampliamente el marco jurídico a 
modo, planeación del servicio eléctrico 
con criterios económicos y marginales 
sobre criterios sociales y de necesidades, 
corrupción y colusión con políticos sobre 
auténtica libre competencia, y contra-
tos sucios sobre transición energética”, 

 Señaló que estos eran los temas y 

esos son sus miedos para no asistir al 
Parlamento Abierto en la Cámara de 
Diputados.

 “Ellos insisten en enviarnos a sus so-
cios y representantes de cámaras empre-
sariales, nosotros vamos a agotar todos 
los recursos para que asistan los auténti-
cos dueños y directores de estas empre-
sas. No hay por qué temerle a la verdad 
y a la transparencia”, expuso el diputado 
federal.

 Lo mismo sucede ahora con los 
opinólogos, hay una especie de conspir-
ación para terminar enviando a cabilderos 
y evadir su responsabilidad para debatir 
en los parlamentos abiertos de la Cámara 
de Diputados; “la ciudadanía quiere que 
digan en la casa del pueblo de manera 
libre lo que expresan en sus medios de 
información”, agregó. 

“Diariamente vemos en los medios 
informativos voceros, opinólogos y repre-
sentantes de grandes empresas exponer 
argumentos que no corresponden a la 
realidad; critican fuertemente la reforma 
eléctrica que propone el presidente An-
drés Manuel López Obrador, pero cuando 
se les invita a San Lázaro para debatir, no 
pueden o no quieren”, dijo.

 Queda claro, entonces, que lo único 
que buscan es a través de falsas “ver-
dades”, desestimar esta reforma para que 
no se apruebe y ellos sigan conservando 
sus privilegios y sus jugosos negocios al 
amparo del país. 

vamos a insistir en que acudan Enrique 
Alba Carcelén, CEO de Iberdrola México; 
José Antonio Fernández Carbajal, direc-
tor general de Femsa; Marco Fuente, di-
rector general de Intergen; Andrés Félix, 
director de Saavi Energía; Pedro Rive-
ro González, director general de Minera 
Autlán; Jordi Vich, de GP energía México; 
Sergio Alcalde, director general de Fortius 
Electromecánica; Enrique Giménez Sáinz, 
de Frontera México Generación.

 “Marcos Ramírez Silva, de Generado-
ra Fénix; Ignacio Engwall, director gen-
eral de EVM Energía del Valle de Méxi-
co; Bruno Riga, director general de Enerl 

Green Power; Antonio Carrillo Rule, di-
rector general de Arcosa; Juan Guichard, 
director general de Ammper Generación; 
Teruo Wakahara, de Electricidad Águila 
de Altamira; José Arosa, de AES Corpo-
ración; y Sergio Ramírez Lomelí, director 
general de Acciona infraestructuras”. 

Ellos han manifestado que enviarán en 
su representación a la Asociación Mexi-
cana de Energía, a la Cámara Minera de 
México y al Consejo Mexicano de la In-
dustria de Productos de Consumo, “pero 
eso, más que un desaire, es una falta de 
respecto a la soberanía que tiene esta 
honorable Cámara de Diputados”, dijo.

 “En los foros de Parlamento Abierto 
ha habido mucha seriedad tanto de los 
ponentes, de la CFE, como de todas las 
bancadas que han asistido y forman parte 
de esta discusión nacional, pero es algo 
que los grandes dueños de empresas 
generadoras y consumidoras de energía 
no entienden, por ello esperamos que 

estaremos esperando”, puntualizó Mier 
Velazco.

 “La invitación está comunicada con 
claridad con fecha, formato, metodología. 
Esperamos que asistan a este ejercicio de 
diálogo democrático”.

 Finalmente, el coordinador parlamen-
tario resaltó que el parlamento abierto ha 
sido un instrumento útil para confrontar 
posiciones y encontrar puntos en los que 
hay divergencias, pero también aspectos 
que han sido aclarados.  REDACCIÓN

EL DIPUTADO IGNACIO MIER VELAZCO, COORDINADOR DEL GRUPO 
PARLAMENTARIO DE MORENA, FOTO: 
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MEJORES EMPRESAS MEXICANAS ES UNA INICIA-
tiva que surgió en 2010 con una misión ar-

dua, pero loable: reconocer a las compañías me-
dianas privadas del país. Desde entonces, a través 
de un proceso integral de diagnóstico y retroali-
mentación sin costo, condecora a aquellas com-
pañías que sobresalen por sus prácticas de exce-
lencia en la gestión de negocios y que impulsan y 
promueven la mejora continua.

MEM surgió como una iniciativa promovida 
en México por Citibanamex, Deloitte y el Tecno-
lógico de Monterrey. A lo largo de 12 años ha diag-
nosticado a más de 2,800 empresas del país. De 
estas se han desprendido 1,388 reportes de retroa-
limentación para 503 empresas que han concluido 
el proceso.

Asimismo, desde 2010 en la iniciativa han parti-
cipado más de 400 coaches de las tres instituciones 
promotoras, así como alumnos del Tecnológico de 
Monterrey. Su labor ha sido la de brindar asesoría 
probono a las compañías participantes para con-
formar su caso de negocio y compartir las mejores 
prácticas empresariales.

Cada año, cientos de empresas aplican al riguro-
so proceso de evaluación, pero solo las mejores son 
galardonadas con este prestigioso reconocimiento 

dentro de la industria mexicana. En 12 
años, MEM ha reconocido en total a 179 
empresas medianas privadas del país 
pertenecientes a 29 entidades.

MEM
A través de un proceso 
de diagnóstico y 
retroalimentación, la 
iniciativa Mejores 
Empresas Mexicanas 
condecora a las 
compañías que 
sobresalen por diversas 
prácticas.

EL DISTINTIVO QUE RECIBEN LAS EM-
presas ha incrementado el orgullo 
y sentido de pertenencia a varias 
decenas de miles de trabajadores 
de todo el país. Tan solo en 2021, 
67,715 mexicanos que colaboran en 
las 108 empresas reconocidas fue-
ron alcanzados por este galardón.

Además de obtener el distintivo 
Mejores Empresas Mexicanas, el 
cual es avalado por Citibanamex, 
Deloitte y el Tecnológico de Mon-
terrey, la participación en MEM re-
presenta otras oportunidades para 
las compañías. Por ejemplo, pueden 
acceder al conocimiento sobre las 
mejores prácticas empresariales y a 
información comparativa con la in- FO
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La iniciativa que desde 2010 transforma a la mediana industria

108 
empresas 

fueron 
reconocidas

en 2021

E S P E C I A L  MEJORES EMPRESAS MEXICANAS

EN LA MIRAEN LA MIRA

PARTE I



11LUNES.21.2.2022        @diariopuntual       www.diariopuntual.com

TODAS LAS 
EMPRESAS MEDIANAS 
PRIVADAS DE MÉXICO 
que cumplan con 
los criterios pueden 
registrarse y participar 
en MEM. 

dustria. Asimismo, reciben asesoría  
para identificar acciones concretas y 
estratégicas para impulsar la mejora 
continua y optimizar su desempe-
ño. Y también logran obtener una 
visión más clara sobre las áreas de 
oportunidad dentro de sus procesos 
y resultados.

Las empresas medianas del país, 
de acuerdo con el INEGI, contribu-
yen con cerca del 50 por ciento del 
PIB y el 70 por ciento de los empleos. 
Ante la relevancia que poseen en el 
ámbito económico de México, las 
oportunidades que reciben de MEM 
se traducen en el perfeccionamien-
to de sus prácticas administrativas, 
operativas y, sobre todo, de desarro-
llo de personal, apoyo a la comuni-
dad y al medioambiente.

LAS TRES ETAPAS 
DEL PROCESO

El proceso para recibir el distintivo, 
que no tiene costo en ninguna de 
sus fases, consiste en tres etapas. 

Primera etapa, las empresas de-
ben registrarse, a través de un breve 
formulario, en el sitio web de Mejo-
res Empresas Mexicanas.

En la segunda etapa, de do-
cumentación y evaluación, las com-
pañías responden un cuestionario y 
presentan evidencias que sustenten 
su caso de éxito. En este proceso son 
asesoradas por coaches de Citiba-
namex, Deloitte y el Tecnológico de 
Monterrey. El cuestionario abarca 
todas las áreas funcionales de la ini-
ciativa y es, a la vez, una herramienta 
que favorece el autodiagnóstico.

Posteriormente, un comité téc-
nico, residente en Deloitte, revisa y 
evalúa la documentación presenta-
da por las empresas. Ahí, estas son 
calificadas según el Mapa de Valor 
de Deloitte y sus cinco impulsores. 
Esta evaluación contempla la valora-
ción de las prácticas de gestión, así 
como del desempeño financiero de 
la empresa, en los tres últimos años.
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Exigiendo justicia, familiares 
sepultan a Juan de Dios en 
Palmar de Bravo

El hijo de la fundadora 
del Colectivo Voz de 
los Desaparecidos fue 
sepultado tras cinco años 
desaparecido

Puebla, Pue- Los restos de Juan de Dios, 

hijo de la vocera del Colectivo Voz de los 
Desaparecidos fueron sepultados este do-
mingo en Tehuitzingo, Palmar de Bravo, 
luego de haber sido entregados a su ma-
dre María Luisa Núñez Barojas el viernes 

18 de febrero.
Familiares y amigos hicieron el velorio 

correspondiente durante viernes y sába-
do, para que este domingo por la tarde 
fuera llevado en su féretro hasta el pan-
teón de la comunidad donde sus restos 
descansan después de cinco años que 
duró su búsqueda.

La cadena humana caminó llevando 

iglesia de la comunidad se realizó una 
misa en su descanso.

Por donde pasaban se escuchaba el 
grito social de reclamo ante el asesinato 

de Juan de Dios y los hermanos Abraham 
y Vicente Basurto Linares, todos desapa-
recidos el 28 de abril del 2017.

Juan de Dios fue recibido con músi-

un rostro de dolor y consternación por no 
saber qué sucedió el día en que Juan de 
Dios y los hermanos Basurto Linares des-
aparecieron.

“Juan de Dios escucha, esta es tu lu-
cha, Juan de Dios escucha esta es tu lu-
cha”, fueron parte de los reclamos socia-
les que se dejaron escuchar a lo largo del 
camino.  AURELIA NAVARRO

EBRIO MENOR DE 
EDAD, TUNDE A 
GOLPES A SU MADRE

José Fernando Ibarra, de 17 años 
de edad, fue detenido por los 
policías de Venustiano Carranza

Venustiano Carranza. Pue. Un menor de 
edad fue detenido por la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana por agredir a su 
madre a golpes, a quien le causó una 
herida en el tabique nasal.

En el momento que el personal de 
la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
del municipio de Venustiano Carranza, 
realizaba un recorrido se seguridad y 
vigilancia, les informaron que en la ca-
lle Aquiles Serdán Esquina con Olimpia 
solicitaban el apoyo, ya que un sujeto 
en aparente estado de ebriedad se en-
contraba agrediendo a un familiar.

Al llegar al punto indicado, los unifor-
mados observaron a Carmen Martínez 
de 50 años de edad, la cual presentaba 
una herida en el tabique nasal.

La mujer agredida narró que su hijo 
José Fernando Ibarra, de 17 años de edad, 
la había agredido física y verbalmente.

El presunto agresor José Fernando 
Ibarra fue trasladado a los separos de 
la Secretaría de Seguridad Ciudadana y  

 ADÁN GONZÁLEZ

Atrapan a tres jóvenes con Cristal en la Sierra Norte
Los tres sujetos dijeron ser originarios de Nanacamilpa, Tlaxcala

Venustiano Carranza. Pue. Sobre la ca-
rretera federal Pachuca-Tuxpan y la ca-
lle Huberos, de la colonia El Huasteco de 
la población de Villa Lázaro Cárdenas, la 
Secretaria de Seguridad Ciudadana, captu-
ró a tres sujetos, por portación de droga 
con las características propias del Cristal.

La detención de los tres sujetos fue 
cuando el personal de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, realizaba un reco-
rrido por la calle Huberos donde observa-

ron a tres sujetos, que al ver a los unifor-
mados, se ocultaron en la  parte posterior 
de una camioneta y cubriéndose el rostro.

Los sujetos que fueron intervenidos por 
los municipales, dijeron llamarse, Lucio 
Quevedo de 20 años, al que le encontra-
ron una pipa con material sólido granulado 
con las características propias del Cristal, 
Carlos Lara Álvarez, de 21 años y José Lara 
Pérez de 18 años, el cual portaba dentro 
de una cangurera de color verde una bolsa 

de color rosa de plástico con material gra-
nula con las características propias de la 
droga conocida como Cristal.

Estos tres sujetos que fueron captu-
rados por los elementos la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana del municipio de 
Venustiano Carranza son originarios de la 
población de Nanacamilpa, en el estado 
de Tlaxcala, los cuales fueron trasladados 
a las instalaciones de la comandancia. 

 ADÁN GONZÁLEZ

En Xicotepec, matrimonio 
muere al caer a barranco de 
100 metros de profundidad
Xicotepec de Juárez, Pue- Este viernes 
se registró un accidente sobre el tramo 
de Tlaxcalantongo, donde un matrimonio 
perdió la vida al caer a un barranco 
de aproximadamente cien metros de 
profundidad del automóvil en el que viajaban.
El accidente se registró sobre la estatal 
105, tramo de Tlaxcalantongo a Villa Ávila 
Camacho, sobre el kilómetro 11+500, a la 
altura del paraje La Goya, a unos 500 metros 
del puente El Higüero, donde el vehículo 
Chevrolet tipo Beat azul con placas YKL-37-
54 de Veracruz, el cual era manejado por 
Rigoberto “N” de 39 años de edad, originario 
de Gilberto Camacho, Xicotepec, quien 
perdió la vida, así como Isamar “N” de 28 
años, originaria de Playa Vicente, Veracruz.
Al lugar arribó personal de la policía auxiliar 
de Tlacalantongo, así como policías de 
Xicotepec, Estatales, Comisión Nacional 
de Emergencia de Villa Ávila Camacho, y 
personal de la Cruz Roja, para rescatar los 
cuerpos del fondo del barranco.

ACCIDENTE

ADÁN GONZÁLEZ
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Ahora que todo es miel sobre hojuelas en el Puebla 
de la franja donde los dirigidos por Larcamón siguen 
mostrando tamaños no sólo para competir, sino 
incluso para poder aspirar al campeonato debido a 
su estupendo rendimiento, alrededor de la escuadra, 
específicamente en la directiva, existen personajes 
que de verdad no entienden, que no entienden.
Lo más destacado es el divorcio marcado y cantado 
entre los jugadores y cuerpo técnico con los sujetos 
que manejan la directiva, los filigreses y empleados 
del Club Puebla manejan la situación hacia al exterior 
como si de un equipo llanero se tratara, ofendiendo 
en redes sociales a los equipos rivales lo cual ya pasó 
de lo simpático a lo pesado y grotesco y debido a eso 
el mismo DT Nicolás Larcamón se deslindó de esas 
publicaciones y veladamente de la misma directiva, 
argumentando que esas situaciones no los represen-
taban a ellos, y lo realizó de manera pública.
Por eso la escuadra debe seguir su camino y es tal 
su distanciamiento con Ro(b)a y Cía., que el tema 
de los premios por calificar y avanzar durante la 
liguilla ya lo tratan directamente con el hijo del dueño 
(el verdadero), el Sr. Benjamín Salinas, quien trata 
directamente con el capitán del equipo y algunos 
representantes de los jugadores.
El otro dueño, digamos, el ‘espurio’ Manuel ‘Chom-
piras’ Jiménez, realizó a fin de año una ‘cagadota’ 
monumental. Le platico:
Resulta que en una comida de fin de año con miem-
bros del Gobierno del Estado y justo cuando estaba 
caliente el tema (tan leido) del famoso ‘Escorgate’,  
a donde lo invitan supuestamente por quien es y 
no por lo que en realidad es, intentó justificar lo 

injustificable, tapar el sol con un dedo, quiso dormir 
al velador o llámele como usted quiera, pero resulta 
que en la mesa en la que se encontraba, comentó en 
voz alta que el tema del ‘Escorgate’ se había salido 
de contexto, que en realidad fue una fiesta privada 
de los jugadores y directivos y que las fotografías 
y videos que yo había difundido, correspondían a 
las esposas de los jugadores (sic). No faltó quien 
en la mesa le comentó que me había escuchado y 
leído y que aclaré que ni él (Jiménez) ni los jugadores 
habían asistido a ese bacanal; dicen quienes lo vieron 
que casi devuelve el bocado de carne que estaba 
comiendo, que el silencio inundó la mesa, que todos 
se quedaron viendo entre sí y que a Don Manuel 
con todo y su atuendo de quinceañero como acos-
tumbra vestir, no le quedó más que levantarse para 
ir al baño mientras los que se quedaron en la mesa 
simplemente comentaron que este pobre hombre a 
quién quería verle la cara.
Esa fue la triste historia de nuestro querido y pon-
derado dueño y presidente de la escuadra camotera. 
Aquí sí aplica el coloquial dicho popular que dice: ‘No 
me ayudes compadre’.
Vaya que en su momento el ‘Escorgate’ causó revuelo, 
se confirmó que fue una fiesta privada en la que estu-
vieron todos los directivos con excepción de Jiménez 
y a la que no acudieron jugadores.
Qué necesidad tenia este vendedor de humo de ir a 
pararse el cuello y quedar como lo que es, un ver-
dadero farsante.
Según yo, ninguna necesidad, pero así las cosas.
Por lo pronto la franja continua alejada de estos 
sujetos y en plan vencedor, pues liquidó al Monte-

rrey de Javier Aguirre quienes a pesar de jugar con 
un hombre más durante 35 minutos no pudieron ni 
siquiera empatar el marcador.
Se viene jornada doble donde se visitará a Chivas el 
sábado para posteriormente regresar a la Angelópolis 
para recibir al equipo de Ferreti el próximo martes 
en el dos veces mundialista Estadio Cuauhtémoc.
Que el balón siga rodando a favor de la franja.
Nosotros como siempre seguiremos en línea.
Hasta la próxima.
Twitter@pepehanan

EN LÍNEA DEPORTIVA
Pepe
Hanan NO ME AYUDES, COMPADRE
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La Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó presuntas irre-
gularidades por 63 mil 10 millones de pesos, de los cuales solo 2 mil 
181.1 millones de pesos han sido esclarecidos hasta ahora, por lo 
que falta por aclarar 60 mil 229 millones.

En esta tercera entrega de informes de la Fiscalización Superior 
de la Cuenta Pública 2020, la ASF observó que no se aclaró el destino 
de 48 mil 114 millones de pesos, que se suman a las dos entregas 
anteriores.

Esto, como resultado de las auditorías practicadas, de las cuales 
647 son al Gasto Federalizado, 52 son de Cumplimiento Financiero, 
68 de Desempeño, 53 de Cumplimiento a Inversiones Físicas, 22 
Combinadas de Cumplimiento y Desempeño, 9 Evaluaciones de 
Políticas Públicas, 8 de Cumplimiento a Tecnologías de la Información 
y Comunicaciones, 6 de Cumplimiento Forense y 1 Estudio.

Pública 2020, la ASF emitió 2 mil 444 recomendaciones, promovió el 

Ejercicio de la Facultad de Comprobación Fiscal en 123 casos, emi-
tió 204 solicitudes de aclaración y registró mil 483 promociones de 
Responsabilidades Administrativa Sancionatoria.

Durante 2020, la ASF reportó que fueron reintegrados mil 782 
millones 620 mil pesos del erario público, por los entes auditados. 
Esto, como resultado de la emisión de acciones y observaciones de 
la dependencia.

En la tercera entrega de la ASF fueron auditadas obras como el 

Bocas y el proyecto del Tren Maya.
Asimismo, se observó el desempeño de dependencias federales 

en la atención a la emergencia sanitaria originada por el coronavirus, 
así como la gestión de Pemex y del Banco del Bienestar.

La Auditoría también presentó informes sobre programas sociales 
como Sembrando Vida, Pensión para el Bienestar de las Personas 
Adultas Mayores y Jóvenes Construyendo el Futuro.

Cuenta Pública 2020: 
ASF detecta presuntas 

irregularidades por 
63 mil 10 mdp

REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO / CUARTOSCURO

DE LAS PRESUNTAS IRREGULARIDADES 
DETECTADAS POR LA ASF, SE ESCLARECIÓ EL 

DESTINO DE 2 MIL 181.1 MDP, POR LO QUE FALTA 
ACLARAR 60 MIL 229 MILLONES






